
【寻找航空工业同龄人】

2021 年是新中国航空工业创建 70 周年，航空工业文化中心以“我和航空工业共成长”为主题，发起开展“寻找航空工业同龄人”活动，
通过出生于 1951 年航空人的亲历和讲述，展示 70 年来航空人的精彩故事和航空工业的伟大历程。“寻找航空工业同龄人”活动持续开展中，欢
迎符合条件的航空人参与撰写。
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决胜在空中，保障在地面，正
是老中青服务保障人员在外场挥洒汗
水，始终坚持客户至上，才有银河战
机振翮翱翔。

|| 李逸

2017 年 7 月下旬，太阳炙烤着
大地，空气中热浪翻滚。

在离机库两百米的休息室里，来
自航空工业成飞各部门、各供应商的

“朱日和阅兵服务保障”团队成员正等
待着几日后到来的沙场点兵——他们
保障的歼 20 飞机将第一次接受检阅。

为了避免造成视觉差异影响飞
行，他们穿着长袖迷彩服，戴着迷彩
帽，整齐划一，严阵以待。在这群热
血的迷彩花纹之中，一个娇小的姑娘
安静地坐在一旁，等待着随时可能到
来的保障任务。

下午两点，飞行员坐进驾驶舱启
动发动机，准备开始飞行任务。大家
不约而同地望向跑道，等待飞机的腾
飞。可是这次，发动机的声音却逐渐
减弱。“出什么事情了？”整个休息室
炸开了锅。

“电缆插头出问题了，来个人。”
对讲机里传来了现场指挥李涛的声
音。

角 落 里 安 静 的 姑 娘 站 了 起 来 ：
“我，总装的胡雯清。”说完她径直走
向了飞机旁。

出问题的电缆在机背往下半米，
胡雯清趴在机背上埋头进行观察。“插
头附件松了，需要重新拧紧打保险，
保护套破损需要更换。”她很快说出解

决方案。
“要多久？”李涛迅速问道。
“这个成品可以拆吗？拆下来半

个小时。”胡雯清问向旁边的机务人
员。“装在骨架上，拆不了。”得到的
是否定的回答。这时部队的官兵和团
队同事都围了上来。

“那要趴在飞机上弄，仅有 10 来
厘米的操作空间，视线也不太好，需

要四个小时。”胡雯清小心翼翼地说
道。对于这个第一次保障外场的 23
岁姑娘而言，这个阵仗有点太大了。 

“同意！给你四个小时，注意安
全！”与部队沟通后，李涛给出肯定
的答复。

“保证完成任务！” 胡雯清回答得
干脆利落。

就这样，盛夏里，一个小小的身

影趴在飞机上，两只手笔直地伸出，
努力去够需要维修的插头。每隔几分
钟，从帽子里渗出的汗水就遮挡了她
的视线，腰部的僵硬和双臂的酸麻也
迫使她不得不坐起来休息一下，稍微
舒展筋骨，又马上俯下身继续操作。

时间一分一秒过去，来到了下午
五点多，太阳依然热情似火，逼得人
喘不过气来，胡雯清眼睛里的世界在
热浪里也变化了形状。五点二十分，

“搞定了！”帽檐反戴的她坐起来开心
地说道。 

“快，通知飞行员来试试！”
“没问题，正常了。”20 分钟之后

李涛带来了好消息。
“还没有到四个小时，我算提前

完成任务哦。”一直都很爱笑的胡雯
清跟眼前这个老大哥开起了玩笑。此
时部队首长走了过来，在她面前站定，
敬了一个扎扎实实的军礼。胡雯清还
没反应过来，手已经被那位首长握住，
紧接着，她听到郑重的一声：“谢谢你，
小师傅！”

那一刻，胡雯清感受到了身上这
“军装”的力量，她好像也真正成为几
日后沙场点兵中的一员，和歼 20 一起，
列阵严待，接受检阅。

2017 年 7 月 30 日，胡雯清在直
播中看到了朱日和沙场的天空，经过
自己无数次保障的歼 20 首次以战斗
姿态接受党和人民的检阅。

决 胜 在 空 中， 保 障 在 地 面， 正
是老中青服务保障人员在外场挥洒汗
水，始终坚持客户至上，才有银河战
机振翮翱翔。

我的航空情缘
 

|| 杨会军

时光飞逝，转眼我就 70 周岁
了。

这 70 年的光阴里，“航空”是
我生命中最重要的两个字，成为航
空人是我一生中最为浓墨重彩的一
笔。

1951 年 4 月 17 日，我出生在
军人家庭，父亲是空军雷达团的一
员，我从小在部队长大。1960 年，
我随着父亲调防来到江西。1970
年 8 月，我进入洪都机械厂当工人，
成为一名钳工。在航空工业洪都，
我与驻厂的一名试飞员结为夫妻，
我们共同为航空事业拼搏奋进，挥
洒汗水，燃烧青春。我为自己是航
空人感到骄傲和自豪。

在 35 年的职业生涯中，我经
历了企业体制变革。做过钳工、检
验员，还是公司宣传队的一员干过
宣传，也在洪都公司机关部门从事
过文书和薪酬保障相关工作，这些
丰富的经历让我看到了不同战线的
航空人为着“航空报国、航空强国”
这同一个初心使命拼搏奋斗的精
神。

我在精密铸造车间做钳工时，
专注细致地做好每一批模具，虽然
我在车间不能看见飞机整机，但我
知道，我是生产线上重要的一个环
节。我手里的每一个铸件模具也都
与飞机的质量与安全息息相关，专
注细致地做好每一批模具就是我对
自己的基本要求。那时候，初教 6
飞机产量很高，我也与正在做试飞
员的小伙子相识、相知、相爱，结
婚生子。他每周只回家住一天，其
余时间都在驻洪都公司试飞大队集
中管理宿舍，随时准备进行飞机试
飞。 

我还是文艺宣传队一名兼职演
员。休息的时候，大家一起在礼堂
表演，宣传毛泽东思想，慰问生产
一线员工，为生产加油鼓劲。我们
满腔热情，歌颂祖国的航空事业，
歌颂党的领导，真切地奉献着我们
的青春与才华。

随着年龄增大，我转岗成为一
名划线检验人员。当时，我参与了
强 5 新机试制。强 5 机翼工艺比较
复杂，我们一边学习，一边攻关，
多少个日子披星戴月，最终攻克了
难题。每次攻坚克难取得胜利，我
们检验组都很开心，看到自己参与
的产品风风火火地生产，我们内心
也是激情澎湃的。强 5 是最先飞出
国门的飞机，这对于刚进入改革开

放的中国来说，是开创性的举动。
当时的航空工业寻求新的发展模
式，通过参加航展、巡回表演、用
户评估试用等多种方式，全方位开
展了一系列的市场营销活动，不仅
为后续 K8 等机种大力开拓国际市
场奠定了基础，也为洪都公司在管
理上得到与国际航空外贸市场接轨
的实战演练机会，积累了在项目管
理和组织上的有益经验，迎来了航
空工业开创外贸出口的新时代。

1990 年， 我 调 到 了 劳 资 处，
负责劳动工资、社会保险、工时定
额等工作。随着时代的发展，企业
体制机制改革不断深入。我在劳资
处感受最深刻的是信息化推广及普
及。90 年代以前社会养老保险一

直是人工操作的，养老保险管理分
为两部分，第一部分是 1993 年以
前的封存，1993 后的要录入信息
化系统。时间紧，任务重，我们两
人一组加班加点干了起来。当时我
患上胆结石，进行了手术，休息了
两周我就赶紧上岗投入战斗中。

企业体制机制改革随着时代的
发展不断完善，尤其 20 世纪 90 年
代，洪都公司逐步深化制度改革，
建立了集团化运作机制和体制。从
国营洪都机械厂到南飞公司再到洪
都集团，企业的名字不断变换，企
业制度也不断完善，企业的发展也
日新月异。1998 年 3 月 26 日，洪
都集团举行 11 家成员单位企业签

字仪式，标志着原南飞公司经过改
制逐渐完成了集团的组建。1999
年 12 月，江西航空工业股份公司
成立。2000 年 11 月“洪都航空”
上市，是新中国资本市场第一只以
飞机整机为主营业务的股票。我们
为企业的发展欢欣鼓舞，股票发行
后，很多干部职工购买了公司的股
票。这既是对公司发展的肯定与信
心，也表达了对航空事业的支持热
情。

在机关工作后，我对于企业
发展尤其是生产一线的形势，一方
面通过阅读企业内刊获得，一部分
通过我先生的工作了解。我先生
1989 年从试飞员岗位转业到洪都
试飞站飞行控制岗。职业改变了，

但他忙碌的状态一直
没 有 停 下 来。 当 时，
K8 飞机正处于研制状
态。1990 年 11 月 21
日，K8 飞机完成首飞，
这是当时洪都人在“军
转民，内转外”和改
革开放条件下，发扬
洪都精神取得的硕果。
随后的几年，K8 在国
外进行飞行表演获得
青睐，成为当之无愧
的“亚洲之星”。特别
是 1999 年，K8E 飞机
中标埃及空军的 80 架
教练机项目，成为洪
都公司军贸出口的奠
基石。

2005 年，我退休了。但我一
直关注着洪都公司的发展，关注着
航空事业。2006 年，新一代高级
教练机 L15 飞机首飞的消息振奋人
心。2008 年，我听说要建南昌航
空城，到时候洪都公司会有一片新
的天地。2018 年，我和先生通过
退休管理部组织的活动参观了南昌
航空城，亲眼见证了南昌航空城的
崛起。

大气磅礴、焕然一新。如今，
航空工业 70 岁了，洪都也 70 岁了，
我也 70 岁了。我相信祖国的航空
事业会蒸蒸日上，我衷心祝愿我为
之付出青春的航空工业基业长青。
 （卢雪梅　整理）

站在客户的角度
|| 梁佩秀

每次作业会汇报生产情况，领
导强调最多的是“产品质量”，每天
班前会班组长强调最多的也是“产
品质量”。公司强调“质量”，工会
组织“质量活动”，各生产单位乃至
各班组也积极参与“质量整顿”。质
量就是生命，没有质量就没有发展，
为了提升质量，我们下足了功夫。
可是我们以什么心态做好产品、做
出精品呢？我认为只有站在客户的
角度，才能做出让客户满意的产品。

在当今的社会中，人们都在追
求高品质的生活。舒适的家居用品
带给我们美好的享受，新鲜的瓜果
蔬菜带给我们舌尖上的美味，方便
快捷的信息化时代让我们足不出户
就可以享受购物、美食……让我们
感到舒适的家居用品、新鲜物资、
网购、APP，无疑都是站在我们购
买者的角度考虑的。所以，我们太
航人应该把对生活品质的追求转化
为生产精品的动力，让经我们之手
的产品也能得到客户的认可。最大
程度地满足客户的需求，这是我们
供应商应着重考虑的问题。站在客
户的角度做产品，客户不满意外观，
我们从原材料采购、加工、转工到
成品，过程中注重外观保护，做好

防坑措施 ；客户不满意特性，我们
就从技术源头着手，开展技术攻关，
细化工艺，理论指导实际操作，让
特性指标达到要求 ；客户不满意供
货进度，我们就提前策划、科学安排，
加强信息沟通，不推诿扯皮，让销售、
生产、质检、入库流程顺畅，加快
生产进度——把客户不满意的地方，
变成我们改进的方向，站在客户的
角度做产品，以体验者的身份来加
工产品。

自己不满意的地方就不要随便
糊弄，有疑问的地方就赶快暴露出
来，不要让一句“等工艺来处理”就
延误了产品的进度，不能因工装夹具
不合适拒绝开工。我们时刻要记得
大家是一个整体，如果哪个环节出
现问题，不能站在旁观者的角度当
吃瓜群众，我们应该一起出谋划策，
共同解决问题，让经我们所有人之
手的工件拿到最高的荣誉——精品。

让我们把提升“质量”的口号，
贯穿到整个工作过程中，无论从事
何种岗位都要有服务意识。我们要
把跟自己有业务往来的上下级同事
当成客户，做每一项工作的时候考
虑是否是对方想要，站在对方的角
度，把自身工作做细做实，一次做好，
提升效率，尽力做到上下、前后满意。

熊老师的微笑
|| 夏柱闻

她是学习者

1967 年，未满 16 的熊焯跟着哥哥
前往贵州支援三线建设。懵懵懂懂的她，
扎着两个小辫，清秀的脸庞透着学生气，
加上一手漂亮的字，她一眼就被招工的
企业相中，从 30 多人当中脱颖而出，
成为一名航空人。

1972 年 4 月，熊焯随爱人调到安
湖厂（原航空工业航标前身）。她被分
到工具车间从事铣工工作。因为她善于
学习，在原车间工时定额员退休后，熊
焯被选为工时定额员，派往沈阳、哈尔
滨、上海等地学习工时定额、劳动定额
等方面的知识。“工时定额技术要求很
高，当时不懂技术，出差回来就天天待
在工艺室里看技术员编工艺，要知道工
件怎么加工出来 ：下料、粗加工、精加
工、热处理、表面处理，回来怎么装配，
必须要懂这些工艺流程。不懂就问，站
到车床、铣床旁边，看工人师傅怎么干，
实测工时。”谈起以前的事，熊焯依然
能够讲得头头是道。“车、铣、刨、磨、
钳这些工序都得明白，没有经过技术培
训，初中也还没毕业，虽然很好学，很
聪明，但是没有基础，就得学，硬着头
皮学，站在老师傅旁边看着干活，就这
样一点点积累经验。” 后来，由于工厂
推行标准化，熊焯和工艺室的技术员一
起建立起模具、夹具劳动定额标准化、
系统化，沿用至今。熊焯说 ：“那时候
做工作做得细，特别认真，不知道转弯，
只想着做事，一心一意把事做好。”

上世纪 80 年代初，随着社会对文
化的重视，很多企业办起了学校，提升
职工的文化素质。熊焯文科很好，数理
化不行，为了提升自己的文化水平，天
天晚上吃完饭去业余高中学习。通过学
习，熊焯成为了同龄人中的佼佼者。

在工作中，熊焯虚心好学，善于钻
研。作为一名学生，熊焯不仅热爱学习，
更善于学习。

她是育人者

1987 年，熊焯在电大以第一名毕
业，留在教育科当职工教员。在业余高
中、脱产技校教年轻的职工高中语文和
企业管理的基本知识。作为一名教育者，
熊焯工作认真、细心、踏实，关心学生、
爱护学生，及时帮助学生排忧解难。直
到现在，那些当年的学生、现已在航空
企业工作多年的员工讲起那时候的学习
时光，无不感激熊老师对他们的无私关
怀，对他们的细心教导。

2000 年，按照内退政策，熊焯办
理了内退手续。但是历经航空育人十多
年的她，仍然对教育事业情有独钟，她
应聘到浙江大学宿管中心当了 3 年楼

长。熊焯对学生谆谆教诲，深受学生的
喜爱。学生纷纷表示，“每当踏进宿舍
的大门，都能看到熊老师的微笑，听到
她暖心的话语，让我们感到很温暖。”

正式退休后，因为热爱太极拳也为
了自身的健康，熊焯不辞辛劳，到各地
学习太极拳。2018 年成为一名传统杨
氏太极拳的认证教练后，开始公益办学
教授太极拳，她的学生遍布贵阳市白云
区，为全民健身做出自己的贡献。

有一位教师曾说过这样的话 ：我们
不需要太多的荣誉和赞美，我们只喜欢

“老师”这两个字……这些质朴的言语
无疑是老师们的共同心声，是他们内心
世界最真实的情感流露。正是有像熊焯
老师这样的教育者，才能照亮学生前进
的道路。

她是拓荒者

1991 年，随着工厂成立计算机中
心，人事劳资部推行人事档案和工资系
统的计算机管理。由于熊焯学的是企业
管理，学过 BASIC 语言，在经管室工
作期间对劳动管理、工资管理等工作比
较熟悉，厂里抽调熊焯到人事劳资部工

作，配合计算机中心建立人事档案和工
资的计算机管理系统。在当时的环境下，
电脑可是个稀缺资源，学习电脑操作是

个难得的机会。在计算机中心工作期间，
熊焯和科里的同事们核对了所有需要录
入计算机的数据，配合计算机中心的技
术员经过艰难的摸索，经历过无数个日
日夜夜，首次将人事档案录到电脑里，
建立起人事档案库，工资管理全部实现
电子化，是一个从无到有的拓荒过程。

1996 年， 按 照 集 团 的 统 一 部 署，
安湖和庆文两厂合并。在建厂初期，熊
焯等五人被抽调到新厂区参与管理工
作。在艰苦的条件下，一人身兼多职，
她凭着航空人特有的韧劲，忙前忙后，
事无巨细，工作认真负责。在家属区，
为丰富刚搬到新厂区老年人的生活，熊
焯向厂里申请了两间房子，到处奔波，
找来桌椅板凳、棋牌等物品，建立了老
年活动室，使老年人的生活更加丰富多
彩。

作为一名航空人，熊焯发扬着艰苦
奋斗、开拓进取、勇于钻研的精神，积
极为航空工业航标的发展贡献自己的力
量。

她是记录者

2012 年 10 月，受航空工业航标党
委的委托，熊焯承担了撰写厂史的重任。
在查阅了工厂几十年历史资料的基础
上，她理清了工厂发展的历史脉络。由
于工厂搬迁，很多资料遗失，为了核实
史实，召开了多次亲历者座谈会。不懂
的技术，她就到现场向工厂技术人员请
教。经过不懈的努力，于 2015 年正式
完成厂史的撰写工作，记录了那段激情
燃烧的岁月，为工厂保留下珍贵的史料。

从上世纪 60 年代一直到退休，熊
焯用照片记录着工作和生活，记录着那
时青涩的自己，刚到厂里工作的情景、
去遵义会议遗址参观学习、在电大参加
毕业答辩，那些奋斗的场景还历历在目。
退休后，在浙江大学当了 3 年楼长，上
过浙江大学的报纸，并代表浙江大学后
勤社会化管理部门到上海大学、宁波大
学等学校交流工作经验。而后，学太极
拳，公益办学并教授太极拳。受航空工
业航标党委的委托，撰写厂史。熊焯无
论在什么岗位上都能摆正自己的位置，
以身作则、任劳任怨、尽心尽责地工作，
努力去完成各项工作任务。熊焯作为一
名老党员，退休不褪色，仍能一如既往
地发挥着自己的光和热，用实际行动诠
释党员的宗旨意识和责任意识。

熊焯作为一名航空人、航标人，发
扬着艰苦奋斗、开拓进取、勇于钻研的
精神，助力航空工业航标的不断发展。
像熊焯一样千千万万的航空人正在用创
新和坚持，用非凡的勇气、智慧和担当，
在航空事业的发展道路上不断拼搏，为
实现航空强国梦贡献青春和力量。

1993 年后，社保
要录入信息化系统，
杨会军学习电脑应用
并开展录入工作。

1975 年，杨会军在宣传队表演。


